



## Institut François Mitterrand

FONDATION RECONNUE  
D'UTILITÉ PUBLIQUE

# La lettre

DE L'INSTITUT  
FRANÇOIS MITTERRAND



Bain de foule pour François Mitterrand et Pierre Mauroy lors d'un déplacement du président de la République à Lille, 6 février 1989.

Service photographique de l'Élysée / Institut François Mitterrand.

### 03 Editorial · *Jean Glavany*

### 05 VIE DE L'INSTITUT

Conférence « Femmes d'autrefois » à la Maison natale  
Les prisonniers de guerre français  
Festival « Prise de paroles », édition 2025  
Exposition estivale à la Maison natale  
L'IFM au Campus du Parti socialiste  
Journées européennes du patrimoine à la Maison natale  
Le « Geste de Verdun »  
Les Rendez-vous de l'histoire  
Dali à la Maison natale  
Prix de Thèse et de Master Édition 2025

### 15 RECHERCHE

**Sophie Cœuré** · *François Mitterrand et Georges Marchais, retour sur une relation antagoniste*

**Pierre-Emmanuel Guigo** · *Pierre Mauroy et François Mitterrand : une vraie amitié de trente ans*

**Bernard Bobe & Jean Galvany** · *Recension.*

*Frédéric Bozo, Le tournant de 1983, une histoire politique. La gauche, la rigueur, l'Europe, Paris, Odile Jacob, 2025*

**Renouvellement du Conseil scientifique de l'Institut François Mitterrand**

### 31 IDÉES

**Hubert Védrine** · *François Mitterrand à la Knesset*

**Marie-Cécile Forgeard** · *Recension. Marie-Pierre Landry, Du côté de Jarnac. Quatre oncles et cinquante artistes, Cent mille milliards, 2025*

**Cyrille Darrigade** · *Robert Badinter : l'entrée d'un géant de la justice au Panthéon*

### 37 MÉMOIRE

**Hommage à Roland Dumas à la Maison de Victor Hugo**

**Hommage à Louis Schweitzer**

**Hommage à André Chandernagor**

n° 69

Automne-Hiver  
2025-2026

15 €

# Éditorial

## Cap vers le 30<sup>e</sup> anniversaire de l’Institut François Mitterrand

*Jean Glavany*

Président de l’Institut François Mitterrand

Chères amies, chers amis  
de l’Institut François Mitterrand,

L’année 2025 restera comme une belle année de recherche et de réflexion pour notre Institut. Outre notre présence aux Rendez-vous de l’histoire de Blois pour la troisième année consécutive, quatre colloques scientifiques ont rythmé nos travaux, dont trois qui se sont inscrits dans le cycle « François Mitterrand 1988-1991 ». Ces rencontres ont permis d’approfondir, à la lumière des archives et de l’expertise des meilleurs universitaires, les premières années du second septennat : années de décisions majeures, de réformes engagées, de débats intenses sur la place de la France en Europe et dans le monde, sur le rôle de l’État et sur la manière d’inscrire le progrès social dans les politiques publiques. Ces colloques ont montré combien cette période, parfois réduite à quelques symboles ou quelques clichés, mérite d’être relue dans toute sa complexité et son épaisseur historique.

En cette fin d’année, la rencontre consacrée à « François Mitterrand et les anciens combattants (1916-1996) », a constitué un autre moment fort pour notre fondation. Nous y avons redécouvert un aspect à la fois si essentiel et si méconnu du parcours de celui qui fut, tour à tour, enfant de la Grande Guerre, soldat en 1939, prisonnier de guerre, résistant, ministre des anciens combattants, puis un président de la République attentif à la mémoire des conflits et des traumatismes du XX<sup>e</sup> siècle.

En parallèle de cette dynamique de recherche scientifique, l’Institut François Mitterrand a également fait preuve d’une activité mémorielle intense. À l’Assemblée nationale en avril dernier

pour rendre un dernier hommage à Louis Mermaz, à Paris lors de notre désormais traditionnel Banquet du 10 mai, mais aussi à Château-Chinon en mai, à Metz en juin, à Verdun en septembre, partout où il en a eu l’occasion, l’Institut a fait vivre la mémoire et les valeurs mitterrandiennes.

Mais nous ne comptons pas nous arrêter là ! L’année 2026 s’annonce extrêmement riche, puisqu’elle sera l’occasion de commémorer le 30<sup>e</sup> anniversaire de la disparition de François Mitterrand – et, dans le même temps, le 30<sup>e</sup> anniversaire de l’Institut qui porte son nom. À cette occasion, nous avons choisi de mettre en avant l’homme de lettres et de culture que fut incontestablement François Mitterrand. Le cycle d’événements « François Mitterrand homme de lettres », conçu en partenariat avec la Bibliothèque nationale de France, l’Institut de France, ou encore l’INA, explorera l’autre versant de la personnalité de l’homme d’État : celui de l’écrivain, du bibliophile, du lecteur passionné, de l’ami de nombre d’écrivains français et étrangers qui cherchait dans la littérature de quoi nourrir sa propre vision de la politique, de la France et du monde.

L’année qui vient verra aussi la poursuite de nos efforts pour mettre sur pied un véritable service éducatif, qui nous permettra de développer nos actions en direction de la jeunesse. Cet ambitieux projet vise à offrir aux enseignants, aux élèves et aux étudiants des outils pédagogiques adaptés pour aborder la période et l’œuvre mitterrandiennes dans toutes leurs dimensions : politique, sociale, culturelle. Il s’agit, en particulier, de faire vivre l’héritage intellectuel et civique de François

Mitterrand auprès des jeunes générations, non comme un souvenir figé, mais comme une source d'inspiration pour comprendre notre présent.

Dans un environnement politique et budgétaire si incertain, l'Institut François Mitterrand a besoin de vous! À toutes celles et ceux qui nous accompagnent, je veux dire ici ma gratitude. Ensemble, nous continuons de faire vivre l'esprit de François Mitterrand : un esprit de curiosité, de débat, d'exigence intellectuelle et de fidélité à la République.

---